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CEPA 最近出人意料地被提上议事日程，并很快签署。
公布出来的协定内容也同样出人意料。归结起来一句话，
口子开得很大，走得比预想的远。7 月 1 日《纽约时报》
有一篇报道以极兴奋的口吻谈论它，认为 CEPA 为跨国公司
进入中国洞开了一扇不大不小但很有效率的后门。 

CEPA 是当今世界方兴未艾的自由贸易区和区域性经济
联盟的另一说法，只不过所适用的不同关税区，属于“一
国两制”范畴，但在贸易性质方面并不十分特殊。同通常
的自由贸易协定相比，CEPA 是单边让利性的，并且有强烈
的准入性质，这又显得特殊异常。 

在近几年世界上竞相出台的自由贸易协定中，日本同
新加坡签署的“新时代经济合作协定”是最为特殊的，但
它的特殊之处在于 60%以上属于世贸组织来不及规范的非
传统内容，如邮政合作，交互式宽带多媒体合作，电子政
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府合作，应对老龄化社会合作等。CEPA 显然也是周详地考
虑到了世贸组织的规范及其异议，但所采取的基本策略之
一是调动跨国公司的兴奋神经：让你们也曲曲折折地跟随
进入，还有什么话可说。 

中国进入世贸谈了 13 年，一般的自由贸易协定即使紧
锣密鼓进行，也要两三年，因为贸易自由化进程牵动面甚
广，需要考虑国家经济安全、民族工业和敏感行业保护等，
在实施步骤和细则上则需要耐心去抠商业存在、原产地规
则等问题的细节，以防第三国趁机而入以及关联性弊端等。
同香港签订自由贸易协定的难点，就在于它是自由港，没
有对外开放的限制，因而无所期求；再就是原产地规则，
特别是服务贸易原产地规则，是一个难以界定的问题，因
为香港有实力的公司都是多国资本，香港的企业制度本身
具有开放性，可以随时进行多元化和多国籍建构。这也是
香港至今几乎没有同任何国家和地区签订自由贸易协定的
原因之一。 

细看之下，CEPA 基本是在中国对世贸所作承诺基础上
的一种技术性外推，看不出艰苦谈判的痕迹：或在开放时
间上早于承诺，或在内容上多于承诺，或在准入限制上低
于承诺。在原产地规则上采取的是简洁处理方式，用港人
身份、商业存在时限和资金规模去进行粗略界定，这样既
简便易行，又令跨国公司及其在港机构有想象和操作的空
间。当然中国有充分的道理这样去做，因为在当今，中国
与国际经济列强之间的关系基本处于一种守势，只须放宽
准入限制，并暗含普适性，就能杜绝悠悠众口。在技术上，
世贸组织的《原产地规则协议》只管辖非优惠性原产地规
则，并不适用优惠性原产地规则，我国在入世工作报告书
上仅仅针对非优惠性原产地规则作了承诺，所以完全可以
网开一面。 

最引人瞩目的是，作为世界级贸易谈判的合法化延伸，
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CEPA 将香港的贸易地位被提升到一种相当的高度。特首董
建华曾说，“CEPA 是全世界都梦想得到的东西”。中国难能
可贵的一次大放水，只有香港径直得到了。这可视作香港
回归以来，中国政府在为香港调配发展资源方面可能最卓
有成效的一次举措。 

如果静态地看，这份协定体现不出多少让利价值。 
例如对港产品实行零关税，由于香港制造业在境内已

萎缩到 5.3%，港产品对内地的出口从上个世纪 90 年代初
的 800 多亿港元降至今天的不足 100 亿，所以香港总商会
计算出来的年免税额仅为 7.5 亿港元。由于内地与香港两
地间的经济结构是互补性而非竞争性的，而且这种互补性
目前已趋于饱和状态，所以这种区域合作显现不出多大的
贸易创造效应。在香港金融机构于内地设立分行方面，CEPA
所厘定的资产规模门槛为 60 亿美元，而目前香港符合条件
的中小银行只有 8 家，其经营人民币业务资格的开业年限
仅仅由入世承诺的 3 年降为 2 年，时限犹在。在保险业方
面，CEPA 并没有放宽公司层面的进入门槛，只是允许香港
的精算师及其从业人员在内地执业。在涉及 17 个服务行业
的准入中，大部份属于国内尚在起步、并未进入高增值阶
段的产业，其年限较入世承诺减少 1 年至 4 年不等，但仅
此而已，并未附加其他的优渥内容。 

但动态地看，其效应非同小可。 
就拿港产品出口内地来说，由于原产地规则界定粗略，

香港可以从分布在东南亚的企业向境内移回生产线和组装
线，并且能够调配全球的生产资源在本港组建“螺丝刀工
厂”，在空置在那里的启德机场设立工业区，或在边境地带
设立跨境加工区，针对国内当前的空档，生产高档消费品
和组装高技术设备，迅速充斥市场份额。CEPA 还特地规定
了一项“联合原产地规则”，允许港产品一部分在内地加工，
一部分在香港加工，通过价值估算，计为零关税，这实际
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令位于内地的十多万家港资企业可以迅速转型为内地市场
的供应商。在这一破境而入的零关税洪流中，当然无法阻
止“第三方”的挟带和掺杂。其贸易放大效应可以尽其想
象。 

服务业中的重头戏金融机构的准入也是如此，60 亿美
元资金规模的基准对于香港公司简直不构成什么限制，用
香港《信报》的标题说，“CEPA 有助加速本地银行并购”，
其间，当然不会排除并购外籍金融公司。现在符合条件的
是 8 家，但到明年 1 月 1 日，可能已变成了 20 家或 50 家，
遂成大举进入之势。香港银行经营人民币业务的最低开业
年限被提早一年，这是一种关键性的“偷步”，所占的先机
胜算，不可估量，如果将它们背后的第三方计入，可以想
象为我国金融开放的整个保护性准备过程缩短一年。在保
险业方面，CEPA 限制公司入境而允许精算师和从业人员在
内地执业，其实这项限制似有若无，因为保险公司招揽业
务的锋线部分和核心竞争力恰恰集于这类人员之一身，他
们行动起来即能生财，公司在境外兜金就是。 

象零售、批发、分销服务、物流、运输、广告、建筑
及房地产、会计、法律服务等这些行业，允许以独资形式
进入，年限提前，事实上香港企业早已向内地渗透，特别
是在珠江三角洲地区几乎战略性地占据了机枢位置，只不
过大多罩有合资的外壳。CEPA 的作用在于，一是为企业正
名，或推动它们扩大股份乃至于独占，二是加速这些行业
的高增值进程，即提升行情和市价。 

据《纽约时报》报道，哥伦比亚影业公司亚洲分部的
总裁 Barbara Robinson 闻知 CEPA 关于视听方面的协定细
节后乐不可支，“既对香港制作的华语影片进口不设限，何
不来个大跳跃（Grand jump through），漫无节制地生产大
片，在中国电影市场上挤掉好莱坞”。香港资金充足，文化
开放，这项承诺的潜在影响是，中国的电影制作重心可能
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会移至香港，然后以一种异调别趣的大片形式源源不断再
进口国内，其间，当然禁不住台湾、新加坡、美国、意大
利、澳大利亚的制片商以香港的名义生产华语影片。 

可见动作起来，香港便商机无限。温家宝总理赠送的
12 字箴言最后落在“行动”二字上，玄机大概正在于此。
透过 CEPA，国内事实上已对香港门户大开，但港人只有行
动才能生财。 

对香港放水让利，当然无可非议，只要香港能籍此挽
救颓势，重拾上升轨道，保持稳定与繁荣，当是“一国两
制”的好处。笔者感到困惑的仅仅是，CEPA 的勿勿出台，
会不会因为计算不精，防范不到位，考量欠周而为“第三
方”的进入造成可乘之机，从而形成新一轮对国内各行各
业产生压力的“入世效应”，以及会不会因为力挺香港而牺
牲珠江三角洲的利益，或者说，会不会通过 CEPA 所诱发出
来的市场力量，令珠江三角洲沦为香港的腹地，从而消弥
这些城市群各具特色的发展，最终归化于香港。 

关于第一个困惑，笔者没有看到协定细则，无从分析
和议论，但想指出的是，单凭香港的财力和质素去践行
CEPA，特别是关于其核心部分——服务贸易的安排，是不
太可能对国内经济构成多大威胁的，香港企业可能主要在
同祖同宗同言语的广东，特别是珠江三角洲地区安营扎寨，
然后在广西以及湖南、江西一带寻找机会，再蓄势挥师北
上，因为服务贸易的业务开拓，始终存在一个资信积累问
题。但如果在 CEPA 条件下，香港力量迅速形成一种锐利之
锋，不可抵档之势，越过长江黄河，在国内占尽先机，那
必然是一种多元化和多国籍的组合。 

在这次 CEPA 的签署仪式上，发言者多次涉及珠江三角
洲，虽然语焉不详，但深具悬念。温家宝总理有一段话特
别意味深长。他说：“这个《安排》只是建立香港与内地更
紧密关系的第一步，今后，我们不仅要认真执行这个《安
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排》，还要根据实际情况，继续研究、充实新的政策措施，
同时，进一步推动香港同珠江三角洲地区的经济合作”。
CEPA 中的所有内容显然是面向全国的，但为什么要单单圈
点珠江三角洲地区？ 

我们知道，珠江三角洲地区在 20 多年前就已成为香港
的腹地。正是香港制造业采取“前店后厂”形式向珠江三
角洲以主要驻足地的北移，造就了香港自上个世纪 80 年代
以来的长足发展。香港与内地，加上后来的台湾，在珠江
三角洲地区的合作，被联合国区域经济委员会正式命名为
“次区域经济增长合作模式”，将其特点概括为：松散的、
民间性的、纵向一体化的和没有政府间正式协定的合作。
但当联合国将这种区域合作模式向东盟南部、东部和北部
的三角地区，以及图门江、湄公河地区推广时，却并没有
取得预期的增长成效。殊不知香港在珠江三角洲地区成功
地重组和配置生产基地，除了同祖同宗同言语这些重要因
素支撑之外，更取决于内地各级政府的默默配合，在制度
安排上作出暗中容让，催化及提供促进贸易与投资流动所
需的基础设施。那属于“只干不说”范畴，外国人看不懂。 

但珠江三角洲并没有真正成为香港的腹地。内地政府
与香港企业间的默契方式除了在配置外向型生产基地方面
大有作为外，一旦全面涉及到区域内外贸易、服务、基础
设施的协调规划与投资时，便遭遇内内外外的限制，因为
只有在政府间达成正式的制度性安排，才能为这些领域的
准入或广泛合作开放绿灯。对于香港来说，“一国两制”是
个铁限，它以一种幻象限制了哪怕是经济合作方面的非分
之想，除非由时局和情势所迫，或看透迷雾才可望突破僵
局，才敢作出“渗透态势”的动作。所以香港对珠江三角
洲地区的占据，只能说伸入了一只腿，另一只重要的腿没
有及时跟进，并没有在珠江三角洲地区立住脚跟。并且这
块早年的腹地，在亚洲金融风暴之后还逐渐出现了“异化”。 
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笔者始终认为，香港自上个世纪 90 年代后期以来出现
的发展上的问题，并不是管理不善、决策失误和亚洲金融
风暴造成的，而是由这种瘸然而对腹地的进占不力所引发。
制造业在香港境内只保留了 5.3%，产业空洞化达到惊人的
地步，而与香港相类似的经济体，如新加坡、瑞士、芬兰
皆为 30%，台湾和韩国则达到了 40%。香港服务业的比重高
达 86%，其中相当部分是随着广布在珠三角地区的制造业
相伴生的，但出于制度性限制，它们运作不力，或不到位，
没有形成良性循环之势，悬在那里，危机四伏。在这种情
况下，失业率高企、财政赤字、资产缩水，自是题中之义。 

而另一方面，珠江三角洲地区迅速成长了起来。在 2002
年，广东省的 GDP 达到了 8000 多亿人民币，同香港相侔，
其中珠江三角洲占了近 80%。这个占中国 0.4%的土地面积，
1.8%的人口的地区，创造了中国 8%的 GDP，令世界瞩目。
经济体量的相近决定着地位的提升。珠江三角洲如今再也
不象 20 年前那样，低眉顺眼，渴望投资，而是将视线越过
香港，看到美国、日本、欧盟、台湾和新加坡。更重要的
是，珠江三角洲的城市群成长起来了，以广州、深圳为两
极，2 个经济特区，9 个中等城市，十几个小城市和 408 个
建制镇，其中有一半的建制镇的经济体量和城市景观相当
于内地的中上规模县城，它们沿珠江航道分布，由高等级
公路、高速公路和铁路贯通、联结和绕行，在 60 公里半径
内，建成 5 大机场，7 大港口，以一种举世罕见的都市走
廊，形成成熟的冲积洲式的城市产业重心区布局，各个城
市自具特色，充满活力，管道通畅，放眼世界。 

而最令香港警耸的是，珠江三角洲城市正在使用自己
的通道，分流若干本属于香港的物流和商流。例如，整个
地区的进出口总量已相当于香港的三分之二；自 1999 年以
来，盐田港的集装箱吞吐以 50%以上的速度剧增，估计有
三分之一的香港货柜车已转道于此。香港向来以中国对外
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贸易和对外运输的中转港著称，转口贸易是最重要的盈利
环节之一。在 1996 年之前，转口贸易发展速度高于内地对
外贸易发展速度，但在那之后，内地的对外贸易发展速度
则超过了香港转口贸易发展速度，并保持至今。在对外贸
易方面，珠江三角洲几乎占了国内总量的一半，造成香港
在 1996 年前后的反差，应该说它起到了重要的转捩作用。 

在今天，香港对自己的问题及其对腹地的认识可能已
经相当深刻。它面临的真正竞争对手不是上海、新加坡和
高雄，而是本属于自己腹地的珠江三角洲地区。试想一下，
要在环绕在香港周遭土地广袤的，劳动力无限供给的，20
多年来 GDP 增长保持在年均 15.6%的，充满进取焦虑和已
拥有相当自由度的新锐城镇群中，保持人均 GDP23000 美元
并有所增长的城邦经济水平，而不被后进族类赶超，是一
件十分困难的事情。 

如果为香港揆情度理，它要保持发展，唯一能够选择
的招数可能是收复渐次失去的珠江三角洲地区，或进而真
正统率这一块宝贵万分的腹地。 

在现代经济条件下，统率腹地的最好办法是成为这一
地区的经济火车头。例如荷兰阿姆斯特丹成为 Randstad 地
区的火车头，美国纽约成为新泽西洲地区的火车头，日本
京都成为本州岛西南部的火车头，意大利米兰成为隆巴迪
地区的火车头，法国里昂成为隆河-阿尔卑斯山地区的火车
头，德国斯图加特成为巴登-符腾堡地区的火车头，西班牙
的巴赛罗那成为加特隆地区的火车头。 

火车头就是龙头，其含义是确立对一个地区在经济生
活中的领导地位，以独一无二的经济辐射力和影响力，对
区域经济起重要的带动作用，在这种运作中，作为龙头的
城邦当然要握持最重要的高增值环节，并在境内配置综汇
众流和掌控商机的关键性产业，并确保利润回报环路的畅
通。 



 9

成为区域经济火车头的首要条件是要在区域内拥有一
定数量的生产基地配置以及对各类城市产业有必要的投
资，这一点，香港在珠江三角洲地区做到了，并且超量完
成任务。第二是要有货物贸易、服务贸易和贸易投资便利
化的正式性制度安排，这一回 CEPA 彻底解决了问题。第三
是对基础设施的统一规划、协调和同步运作，以形成以龙
头邦域为起端和终端的闭回环路硬件构筑，以及成为商流、
资金流和物流的主要出入口通道，避免在区域内进行重复
建设和不必要的分流。关于后一方面，尚不知在“一国两
制”条件下，香港采取什么策略去解决目前在珠江三角洲
地区已经相当复杂化了的问题。 

笔者这里有一份由香港商界、政界和学界上百人参与
撰写的研究报告《珠江三角洲 2020 年规划》。规划中仅提
出了香港与珠江三角洲地区必须进行经济融合的命题，可
能出于某种考虑而没有提出具体的操作方案，但饶有意味
地详细研究了几个在经济合作区域内如何解决基础设施规
划和协调的案例。从这些案例中可以看出香港在此问题上
的战略意识和抱负。 

“规划”所首要推重的案例是荷兰阿姆斯特丹在
Randstad 地区的运作。该地区由四个大城市和被称为绿色
心藏的一大片郊野组成，荷兰最重要的空港和海港位于其
间，由密集的公路网和铁路网所联结和穿插，境内河汊纵
横，各城市滨海临江，同珠江三角洲的景况极为相似。四
个城市各有分工，例如鹿特丹是主要的港口区，海牙是政
府行政中心和国际中心，乌特勒支是高等教育和工业中心，
作为火车头的阿姆斯特丹是文化和金融中心。这四个城市
之所以能够合理分工和同步运作，主要是一条穿行于各个
城市之间的闭回环路性质的轻轨铁路线起了重要的作用，
它不仅区分了各个城市的功能，还沿着交通线有计划有步
骤地发展起来了新市镇和工业区，使整个地区按照一种有
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序化、结点化的布局，形成以阿姆斯特丹为重心的区域性
融合的城镇体系。“案例”特别指出，阿姆斯特丹在区域内
形成火车头的势能以及与其他城市进行有效合作，主要是
利用中央政府的权威进行协调的结果，在这种协调中，阿
姆斯特丹在制定统一的区域规划、投资预算，分配基础设
施的投资以及调配资源等方面很机智地掌握了主动权。 

另一个重要案例是纽约在新泽西城市群中的运作。纽
约与区域内的其他城市皆属于不同的独立行政实体，它们
之间的经济关系不可能由美国联邦政府出面干预和协调。
纽约对整个城市群的统率作用关键是通过成立一个常设性
的，有权威的，也包括双边性的协调机构去实现的。纽约
城市当局很早就意识到区域性运输通道对于城市发展的重
要性，于 1921 年就成立了纽约与新泽西洲的港口当局，这
是世界上最早出现的都市间的决策实体，到今天，它一直
牢牢控制，统一指挥和管理着港口以及后来发展起来的机
场、桥梁、隧道和联结整个区域的公路、铁路网络建设。 

案例还专门研究了美国的圣地亚哥与墨西哥蒂华纳的
城市合作关系。这两个城市有国境相隔，但各自所属的联
邦政府帮助它们缔结了一系列有效的城市联盟，内容包括
处理城市基础设施的重复建设问题以及制定统一的环保规
划。 

从这些案例中，我们能够发现香港智者们关于收复和
统领珠江三角洲这块腹地在硬件建设和归化方面的一些构
思端倪。笔者的类推是：一、籍中央政府的权威解决问题，
挟天子以令诸侯，主要在区域内整体性的基础设施规划方
面志在掌握主动权；二、对整个区域的机场、港口等进行
统一管理和协调；三、通过建设港珠澳跨海大桥和沿珠江
入海口的东西岸铺设轻轨铁路线，形成以香港为中心的闭
回环路，综汇大部分人流和物流，沿交通线，特别是在处
于后开发阶段的珠江西岸地带进行新一轮的工业区和新市
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镇布局；第四，成立一个常设性的，有权威的和由香港方
面主导的协调机构，去统一指挥和管理基础设施建设。 

如果笔者的类推大致正确，那么珠江三角洲将被圈养
在一个有火车头以及高增值环节被吸纳了的格局中有序
化、结点化发展。这种格局对香港有利自不待言，但它对
于珠江三角洲城市群的发展是不是同样有利，会不会窒煞
它们方兴未艾的活力，是否因此而影响各个城市发展特色
的充分显露，这个战略性的问题，确实需要以一种长远视
野认真去加以研究。 

 
作者系综合开发研究院（中国·深圳）战略研究中心主任 
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